

# Pavel Khodorkovski, au nom du père

**SUCCÈS** Le fils du milliardaire Mikhaïl Khodorkovski, emprisonné dans le Grand Nord russe par le régime de Vladimir Poutine, n'a pas vu son père depuis dix ans. Mais continue le combat.



SAUL LOEB/AFP



**Laure Mandeville**  
lmandeville@lefigaro.fr

CORRESPONDANTE À WASHINGTON

**P**avel Khodorkovski ressemble à son père. Mêmes yeux noirs et cheveux brun foncé. Même allure un rien réservée. Même côté très réfléchi, bien élevé. « *Mon père est plus coriace que moi en affaires. Voir large, penser rapidement. Il ne cesse de me répéter que c'est la clé de la réussite dans le business. Il me reproche souvent de ne pas aller assez vite, moi qui ai tendance à "trop penser mes décisions"* », sourit tranquillement le jeune homme de 28 ans, quand on évoque cette ressemblance.

Cela fait dix ans que Pavel n'a pas vu son père, embastillé dans une prison du Grand Nord russe, en Carélie, par le régime de Vladimir Poutine, au terme d'un procès hautement politique. Le célèbre milliardaire pétrolier était allé lui rendre visite aux États-Unis, en septembre 2003, pour sélectionner le collège spécialisé en business où il s'apprêtait à faire ses études, dans le Massachusetts. Mikhaïl Khodorkovski était conscient de la bataille qui approchait avec le pouvoir russe. Il savait que son engagement à financer les partis libéraux était perçu au Kremlin comme une déclaration de guerre. Il n'y avait pas de place pour un adversaire et un contre-pouvoir aussi formidable que lui dans la Russie poutinienne autoritaire qui émergeait. Mais Khodorkovski ne pouvait sans doute pas

imaginer qu'un mois plus tard il serait arrêté et que, dix ans plus tard, il fêterait, le 26 juin, son cinquantième anniversaire en prison. « *On ne s'est plus revus* », soupire Pavel, qui n'est pas retourné en Russie, de peur qu'on ne l'envoie sous les drapeaux pour le service militaire, puis qu'on se serve de lui pour faire pression sur son père. Mais sa vie a été bouleversée par le drame. À 18 ans, il a dû apprendre à faire son chemin tout seul. Avec l'argent que son père lui avait laissé pour d'éventuelles études de master, Pavel, visiblement inspiré par son « paternel », a créé Energiv, une compagnie spécialisée dans la fabrication de systèmes high-tech visant à optimiser la consommation d'énergie. Surtout, le jeune homme a plongé à sa manière dans la politique russe, en créant l'Institut de la Russie moderne, un think-tank dont le but est d'intéresser l'Amérique aux évolutions politiques et à la situation des droits de l'homme à Moscou. Il a appris à décrypter la politique du Kremlin et les subtilités du fonctionnement du Congrès américain, dont il rencontre régulièrement les élus.

« *J'ai deux buts étroitement liés : faire sortir mon père de prison et aider la Russie à se remettre sur le bon chemin* », dit le jeune homme. Mercredi dernier, sa fondation organisait une soirée à New York, pour célébrer l'anniversaire de Mikhaïl Khodorkovski. L'ex-premier ministre russe de

Poutine, Mikhaïl Kassianov, aujourd'hui dans l'opposition, devait y prononcer une allocution spéciale. « *J'espère lui parler ce week-end, a expliqué Pavel. Mais je suis heureux pour lui, car il va voir la famille.* » La seconde femme de Mikhaïl Khodorkovski et ses trois enfants ont pris la route pour un voyage de vingt-trois heures en train, qui devait les amener jeudi en Carélie pour passer trois jours avec le prisonnier politique le plus célèbre de Russie.

Ces réunions de famille sont autorisées tous les trois mois.

Si Pavel a eu la force de caractère de se transformer en « défenseur » de son père, c'est sans doute parce qu'il n'a pas été élevé comme les gosses de riches des autres « princes » de la nouvelle Russie. Né en 1985, au moment précis où son père se lance dans les eaux agitées du capitalisme, « Pacha » est envoyé au jardin d'enfants de l'usine chimique Calibre, où ont travaillé ses grands-parents et où travaille sa mère. Une école ordinaire, où il aura la même maîtresse, « excellente », que son père. Il ira ensuite dans un lycée bilingue de Moscou, « établissement meilleur que les lycées publics normaux mais nullement une école pour riches ». C'est à l'âge de 14 ans que son père juge opportun de l'envoyer en Suisse, en pension, dans une école qui lui

ouvrira les portes des universités américaines. « *Mon père a toujours eu du mal à gâter ses enfants. Il voulait que les récompenses soient progressives. Car si on a tout de suite les meilleurs jouets, les meilleures voitures... on n'a plus envie de rien. Je ferai la même chose avec ma fille* », dit sagement Pavel, qui n'a plus vécu avec son père après le divorce de ce dernier, à la fin des années 1980, mais est resté proche de lui.

Mikhaïl Khodorkovski n'était pas à son mariage il y a six ans. Il n'a pas non plus assisté à la naissance de sa fille, qui a 3 ans, mais il est « très fier » d'elle, assure Pavel, qui est autorisé à parler avec son père tous les quinze jours pendant quelques minutes. « *C'est dur, mais il va bien, il est solide, nous gardons espoir.* » En principe, la fin du cauchemar est prévue pour octobre 2014, date à laquelle l'homme d'affaires devrait sortir de prison. Mais Pavel reste « très inquiet des rumeurs persistantes qui affirment que de nouvelles charges sont en train d'être fabriquées » contre son père. Les pressions récentes exercées sur un groupe d'experts russes qui avait dénoncé la fabrication du procès Khodorkovski le préoccupent. Il a été très frappé par la fuite vers la France de l'économiste Sergueï Gouriev. En même temps, Pavel trouve des raisons d'espérer, car, dit-il, « *Vladimir Poutine a atteint l'objectif inverse de celui qu'il recherchait en emprisonnant mon père.* » « *Celui-ci est devenu l'un des rares prisonniers politiques de l'histoire russe à célébrer une décennie entière en prison, mais, contrairement à ce qu'attendait le pouvoir, il n'a pas été ni oublié ni brisé. En essayant de détruire l'opposition, en la privant de financements et en effrayant le business, Poutine a, au contraire, créé une figure d'opposition et réveillé la société.* » ■

## Bio EXPRESS

### 1985 : naissance de Pavel Khodorkovski

Son père, Mikhaïl, se lance dans les affaires avant de devenir un célèbre milliardaire pétrolier.

### 1999 : études en Suisse

Pavel est envoyé dans une école internationale, avant d'aller étudier aux États-Unis.

### 2003 : dernière visite à son père en prison

Mikhaïl Khodorkovski est détenu en Carélie, dans le Grand Nord russe, par le régime de Poutine.

### 2003 : création d'Energiv

Aux États-Unis, Pavel crée sa société de fabrication de produits high-tech.